

Nouveau cap pour le foyer d'accueil des marins du Havre, qui déménage



Après des années d'incertitude, souvent menacé de fermer ses portes, le Seamen's Club du Havre qui accueille les marins en escale va déménager sur le port, dans de nouveaux locaux.

Après des semaines en mer, ils mettent pied à terre pour des escales de quelques heures. Ce mardi 31 octobre, ils sont une vingtaine de marins à passer par le local, dans le port du Havre. Ukrainiens, Indiens, Philippins, Polonais se retrouvent, en centre-ville, au Seamen's Club, foyer d'accueil des marins actuellement niché au sous-sol de l'hôtel Les Gens de mer. Le temps d'un baby-foot, d'un contact avec la famille via une connexion wifi gratuite, d'acheter un flacon de parfum en forme de Tour Eiffel, de boire une bière ou de se promener.

Ensuite, une navette les reconduira sur les quais, pour embarquer. Les uns à bord d'un porte-conteneurs de MSC, les autres d'un pétrolier.

7 000 marins du monde entier en 2023

Environ 7 000 marins du monde entier en escale ont ainsi été accueillis, en 2023, au foyer géré par l'Association havraise d'accueil des marins (Aham). « Ils ont besoin de sortir du port et de changer d'air car les embarquements peuvent durer de six à neuf mois », résume Paul Scherrer, secrétaire général. Bonne nouvelle : en 2024, ils pourront bénéficier de nouveaux locaux, dans la gare maritime des ferries, à l'interface ville-port.

Une bonne nouvelle, car l'existence du Seamen's Club du Havre a traversé quelques tempêtes. En 2013, l'Association pour la gestion des institutions sociales maritimes (AGISM), qui gère le foyer, a été placée en redressement judiciaire puis a cessé son activité. En 2016, le propriétaire de l'hôtel Les Gens de mer où est hébergé le Seamen's Club, l'Établissement national des invalides de la marine (Enim) qui gère la retraite des marins, a mis les locaux à disposition du groupe DocteGestio. Mais c'était provisoire, avec une échéance : fin 2024, le bâtiment devrait être vendu. Alors en 2021, l'association s'est lancée à la recherche de nouveaux locaux.

Direction : la gare maritime des ferries de Grande-Bretagne

Ce sera donc la gare maritime des ferries de Grande-Bretagne, aux côtés de la compagnie Brittany Ferries et du Havre Port Center qui se relocalise également dans le même bâtiment. L'étage anciennement occupé par la Police de l'air et des frontières est gratuitement mis à disposition par Haropa Port, qui finance par ailleurs 50 % du budget de fonctionnement (300 000 €).

Mais pour adapter les nouveaux espaces et les mettre aux normes, il restait à trouver plus de 200 000 €. Alors « nous avons pris notre bâton de pèlerin à la pêche aux subventions », raconte Paul Scherrer. L'Aham a reçu « un fort soutien local » de la communauté urbaine et de la Ville, puis des acteurs de la place portuaire du Havre et du monde maritime, et a lancé un financement participatif. Les travaux débutent

« Nous avons reçu des dons entre 50 et 1 000 € », apprécie Paul Scherrer. Enfin, l'association a été lauréate en juillet du nouveau Fonds d'intervention maritime, à hauteur de 50 000 €. Les travaux peuvent donc commencer.

Les locaux de 200 m² devraient être prêts d'ici l'été prochain, spacieux et confortables, avec des espaces d'accueil, de détente avec billard, ping-pong, karaoké, ouverts 7 jours sur 7 et les bureaux de l'association qui compte aujourd'hui six salariés, une cinquantaine d'adhérents et une quinzaine de bénévoles actifs.